

Message de Mgr Angelo Massafra
membre de la Commission Pastorale Sociale du Conseil des Conférences Episcopales d'Europe
à l'occasion du Temps pour la Création 2022

Le message du Pape François pour la célébration de la Journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la création - qui aura lieu le 1er septembre 2022 - a été publié le 16 juillet.

Nous avons traversé une période unique qui a vu diverses parties du monde dévastées par les incendies qui ont détruit une grande partie des espaces verts de la planète.

En particulier, notre propre Europe a été confrontée à une véritable catastrophe environnementale qui, dans 97 % des cas, est imputable à l'action de l'homme. Dans les 27 pays de l'Union européenne, selon une estimation récente, les incendies ont déjà dévasté un total de 517 881 hectares depuis le début de l'année, contre 470 359 l'année précédente.

Il est d'ailleurs inquiétant de constater que des chercheurs émettent déjà l'hypothèse du passage de notre ère (Anthropocène) à la suivante, à laquelle ils ont déjà donné le nom de "pyrocène", dont les effets sont déjà visibles si l'on considère que les émissions de CO2 ont atteint des niveaux que la planète n'a pas connus depuis plus de 3 millions d'années.

A tout cela, il faut ajouter les dégâts énormes, et peut-être encore incalculables, causés à l'environnement par les guerres en cours en Ukraine et dans d'autres régions de la planète. Dès les années 1960, le terme "écocide" a été inventé à la suite de la campagne militaire au Vietnam. Depuis lors, l'attention portée aux effets des guerres sur l'environnement s'est accrue. Il ne faut pas oublier la forte pollution atmosphérique causée par l'incinération d'installations pétrolières au Koweït pendant la guerre du Golfe (1990-1991), et les guerres au Yémen et en Syrie avec la contamination des sols et des cours d'eau. Les experts ukrainiens estiment actuellement que les effets à long terme de ce conflit peuvent provoquer des cancers, des maladies respiratoires et des retards de développement chez les enfants.

Mais, si la main de l'homme est la principale cause de la situation actuelle, il est également de bon augure que la même main peut mettre en place une résolution pour trouver une solution à tout cela. Et c'est ici que le message du Saint Père François prend une grande importance : non pas une exhortation pieuse, mais un véritable défi lancé aux puissants de la terre et aux dirigeants des différentes nations (qu'elles soient riches ou pauvres), chacun pour sa part.

Ceci, ajouté à l'appel à des attitudes de conversion concrètes de la part de tous les chrétiens, afin que nous soyons cette main capable de mettre un terme à une destruction annoncée.

Ainsi, la prochaine Journée Mondiale de Prière pour la Sauvegarde de la Création, ainsi que toute la Saison de la Création, qui, du 1er septembre au 4 octobre, peut être un temps de prière, mais aussi un temps de conversion sérieuse des attitudes et des habitudes.

Nous, évêques européens, nous joignons à l'appel lancé par le Pape François, invitant tous les chrétiens à être porte-parole de ces exigences de la Planète, dont la voix révèle "une sorte de dissonance". D'une

part, nous pouvons entendre un doux chant à la louange de notre Créateur bien-aimé ; de l'autre, un appel angoissé, déplorant nos mauvais traitements infligés à notre maison commune".

Que le Seigneur entende ce cri et accorde à l'humanité un cœur nouveau, capable de faire preuve de compassion envers l'ensemble de la création, afin que des gestes concrets soient mis en place pour permettre à toutes les créatures de retourner louer le Créateur et de nous joindre à ce "grandiose chœur cosmique" composé d'innombrables créatures, toutes chantant les louanges de Dieu".

Shkodër, 20 août 2022

+ Angelo Massafra OFM

Archevêque métropolitain de Shkodër-Pult

Président de la Conférence épiscopale d'Albanie

Membre de la Commission Pastorale Sociale du CCEE

Traduit avec www.DeepL.com/Translator (version gratuite)